

1811 de caballería é infantería, que formado en batalla parecia dispuesto á esperar nuevamente á los realistas. Ordenó el ataque, pero teniendo que pasar por un estrecho desfiladero, sospechó que podia haber en él alguna asechanza, por lo que suspendió la marcha hasta hacer ocupar las cumbres que dominaban aquella angostura, y avanzando entónces y andados como doscientos pasos sin que la guerrilla hubiese notado cosa alguna, un indio que estaba perfectamente escondido, y que fué luego muerto de un balazo, dió fuego á una mina á cuya explosion siguió la de otras cuatro. Los insurgentes entónces, creyendo que los realistas habian sido sepultados en su mayor parte entre los escombros, se echaron sobre ellos, pero los recibieron con firmeza los batallones de marina y Toluca, y cargando al mismo tiempo la caballería, los puso en fuga causándoles una gran pérdida. Distinguiéronse en esta accion Negrete, Mozo, Quintanar é Illueca, y ademas merecieron especial recomendacion de Porlier, D. Ruperto Mier, el mismo que mandó contra Cruz las fuerzas independientes en Urepetiro, y D. José Antonio Lopez Merino, los cuales habiéndose indultado, servian de soldados en el ejército real, y siendo empleados en las guerrillas y puestos mas peligrosos, cargaron con la caballería en la cuesta de Zapotlan, y combatieron bizarramente, dando muerte á cuantos se les pusieron delante. Despues de esta accion, Zapotlan y demas pueblos insurreccionados fueron ocupados sin dificultad.³³

Entre Zacatecas y Guadalajara se halla el territorio de Colotlan, que por haber permanecido largo tiempo des-

³³ Gaceta extraordinaria de 14 de Abril de 1811, tomo 2.º núm. 44 f. 311

1811 pues de la conquista ocupado por indios salvages, se llamaba la frontera de Colotlan y Nayarit. Los jesuitas llevaron á él la religion y la civilizacion con las misiones que fundaron, y despues de su expulsion quedó como gobierno separado, sujeto á la intendencia y comandancia de brigada de la Nueva-Galicia. Este territorio se declaró por la revolucion y prestó grandes servicios á Hidalgo, aumentando su ejército con multitud de indios flecheros. Para sujetarlo, mandó Calleja al cura de Matehuala D. José Francisco Alvarez, que salió de Zacatecas con una division de tropas de provincias internas, y entrando por Huejucar, encontró todas las poblaciones abandonadas hasta las inmediaciones de Colotlan, en donde se le presentó en lo alto de una loma un gran número de indios, á pié y á caballo, armados de flechas, hondas, lanzas y algunas escopetas, á quienes atacó;³⁹ pero fué rechazado y herido el mismo cura y su capellan el padre Inguanzo, pudo retirarse con dificultad á Jerez, llevando consigo veintisiete prisioneros, de los cuales fusiló doce y despachó á los demas para que diesen á sus compañeros la noticia de la prision de Hidalgo, acaecida en aquellos dias. Cruz, poco satisfecho de la conducta de Alvarez, se quejó de sus excesos en carta particular á Calleja, en que le dice que "ya se hacia insufrible el tal cura general."

Alentados los indios con la ventaja obtenida sobre Alvarez, se atrevieron á hacer frente á la division mandada por Cruz á atacarlos por el lado de la Nueva Galicia á las órdenes de Negrete, pero este, con mejores tropas y mas

³⁹ Fué este ataque el 27 de Marzo de 26 de Abril tomo 2.º núm. 50. Véase el parte de Alvarez, gaceta fol. 373.

1181 acierto que aquel, los desbarató completamente y habiéndoles tomado tres cañones de madera y las pocas armas que tenían, sometió todos los pueblos hasta Juchipila y cañon de Tlaltenango, que desemboca en la provincia de Zacatecas. Los indios se defendieron con teson, y en esta accion, en que segun el parte de Negrete, habia reunidos ocho á diez mil de aquellos, las tropas reales experimentaron mayor pérdida que en las anteriores, habiendo tenido veintidos heridos, algunos de gravedad, y entre ellos al teniente de navío D. Bernardo de Salas, que hacia de segundo de Negrete.⁴⁰

Para atender á Colotlan, Cruz habia tenido que retirar la mayor parte de las tropas que operaban en el rumbo de Zapotlan, y esta poblacion habia sido ocupada nuevamente por los insurgentes, capitaneados por el lego juanino Gallaga, que se hacia llamar "príncipe," y tenia una fuerza de tres mil hombres de todas armas, mucha parte de á caballo y cuatro cañones. Con ella salió al encuentro de Negrete y le esperó en el parage llamado los Cerritos, cerca de Zapotlan, en el que Negrete lo atacó el 6 de Mayo, y dispersó su gente tomándole su artillería y armas, habiendo escapado Gallaga por su excelente caballo. Distinguiéronse en esta accion, como en las anteriores, Quintanar y Mozo, y los indultados Mier y Merino.⁴¹

Cruz en sus gacetas acompañaba siempre la publicacion de estos sucesos con proclamas amenazadoras, que no siempre quedaban sin efecto. "Vamos á esparcir el terror y la muerte por todas partes," decia á Calleja, en

⁴⁰ Fué la accion el dia 7 de Abril. ⁴¹ 6 de Mayo. Gaceta de 28 del [Gaceta de 10 de Mayo, tomo 2º mismo, tomo 2º núm. 63 fol. 467. núm. 55 fol. 467.]

1811 carta particular de 18 de Abril desde Guadalajara, "y á que no quede ningun perverso sobre la tierra. He hecho quintar al pueblo de Zapotiltic que asesinó dos soldados: á otra ejecucion que haga de esta naturaleza, serán todos cuantos halle. Sepan estos bandidos qué quiere decir guerra á muerte."⁴² Los jefes militares nuevamente llegados de España, se manifestaban mas sanguinarios que los establecidos en el pais, y esto se observa en todos los que por entónces hacian la guerra en la Nueva Galicia.

En Michoacan, el gobierno no poseia mas que su capital la ciudad de Valladolid, en que habia quedado una guarnicion mandada por Trujillo, pero toda la provincia se habia mantenido en insurreccion, y despues de la batalla del puente de Calderon, habian vuelto á ella varios jefes que en aquella se hallaron, entre ellos Muñiz, que fijó sus cuarteles en Tacámbaro. Atacólo en aquel punto el comandante D. Felipe Robledo, (14 de Febrero) que salió con este fin de Pázcuaro, pero aunque ocupó el pueblo y puso en fuga á la tropa de Muñiz, este se retiró hácia la tierra caliente, donde se rehizo y reunió de nuevo su gente.⁴³ D. Juan Sanchez, comandante del batallon de Cuautitlan, desbarató tambien una reunion numerosa de insurgentes en Puruándiro, (15 de Marzo) en cuya accion se distinguieron los condes de S. Pedro del Alamo, de la familia de los marqueses de S. Miguel de Aguayo, y el de Rábago, que servian en la division de Sanchez.⁴⁴ Trujillo, viendo que estas continuas acciones no producian

⁴² Esta carta y la relativa al cura Alvarez están en el expediente de las Campañas de Calleja, Bustamante, Campañas de Calleja fol. 107. ⁴³ Gaceta de 1º de Marzo, tomo 2º núm. 29 fol. 185. ⁴⁴ Idem de 26 de idem idem núm. 36 fol. 262.

1811 otro resultado que desbaratar una reunion en un punto para que se volviese á formar en otro, quiso probar otro medio que fué igualmente infructuoso. Dirigió á los habitantes de la provincia ⁴⁵ (3 de Mayo) una proclama, en que decia, que despues de seis meses en que el gobierno no habia cesado de darles pruebas del deseo que le animaba por su felicidad, habiendo sido inútiles sus esfuerzos para el restablecimiento de la paz, ofrecia en su nombre y por autorizacion especial del virey, por la última vez el indulto, dando todo género de seguridades á los que quisiesen hacer uso de aquella gracia, y prometiendo premios y recompensas á los que denunciassen á los pertinaces: pero intimaba al mismo tiempo, que se trataria como rebeldes á todos los que se mantuviesen en insurreccion; que serian quemados los pueblos y las casas, confiscadas las propiedades públicas y particulares y extinguidas las repúblicas de los pueblos de indios, teniéndose por prueba suficiente del delito de infidelidad para la aplicacion de estas penas, el hecho de encontrar las casas cerradas sin legítima causa, á la entrada de las tropas reales en alguna poblacion. Estas amenazas no tuvieron cumplimiento, pero sí se ejerció mayor severidad sobre las personas por los comandantes de las divisiones.

Estos fueron los sucesos mas importantes en las provincias que vieron nacer la revolucion, y en que tuvo sus primeros progresos, desde la batalla de Calderon hasta fines de Abril de 1811, en que se terminó con la prision y muerte de Hidalgo y sus compañeros, la primera campaña del ejército, del centro, y estas fueron las principales

⁴⁵ Gaceta de 21 de Mayo, idem núm. 60 fol. 441.

operaciones de este y de los otros cuerpos que se llamaron de reserva y de la izquierda, nombres que nunca tuvieron mucha exactitud, pero que la perdieron del todo, desde que se varió su situacion por las marchas del del centro, viniendo á quedar sin relacion inmediata entre sí, por las largas distancias en que operaban. Véamos ahora lo ocurrido en las mismas provincias durante la segunda campaña, que comenzó con los movimientos de Rayon, sucesor de Allende en el mando del cuerpo principal que quedaba á los insurgentes, lo que determinó las operaciones de Calleja y su ejército, que fueron la consecuencia de aquellos.

1811

CAPITULO II.

Retirase Rayon del Saltillo con direccion á Zacatecas.—Accion del puerto de Piñones.—Rechaza Rayon á Ochoa.—Entra este en el Saltillo.—Sigue Rayon su retirada á Zacatecas.—Dificultades de esta marcha.—Ocupa á Zacatecas.—Disposiciones que toma.—Marcha Calleja contra Rayon.—Exposicion que este le dirige.—Sale Rayon de Zacatecas.—Entra Calleja en aquella ciudad.—Es derrotado Rayon por Emparan en la accion del Maguey.—Disposiciones de Calleja en Zacatecas.—Sistema de guerra propuesto por Calleja al virey y aprobado por este.—Armamento general del reino.—Distribucion de las divisiones del ejército.—Operaciones militares en varias provincias.—Derrota y muerte de muchos jefes insurgentes.

Con la noticia de la prision de Allende y la marcha de Ochoa sobre el Saltillo, Rayon tuvo que abandonar aquella villa en los últimos dias de Marzo, dirigiéndose hácia Zacatecas, ciudad de recursos y defendida por una corta